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EDITORIAL: UNA NUEVA GENERACIÓN LLEGA A LA MONEDA

Sábado 12 de marzo de 2022, Región del Biobío, N°5018, año XIV

Daniela Dresdner asume la 
Delegación Presidencial con 

intensa agenda regional
POLÍTICA PÁGS.4, 5 Y 12

Cores 2022 toman juramento 
y nuevos representantes de 
Biobío llegan al Congreso

Academia, gremios y privados 
detallan sus expectativas  

para la “Era  Boric”

AAnte el pueblo y los pueblos de Chile, sí, 
prometo”, dijo Boric en su juramento, poco antes 
de recibir la banda presidencial y la piocha de 
O’Higgins en la Cámara Alta.

“
Quiero hacerles un llamado. Que nos 
acompañemos en esta tarea y construyamos 
entre todos un país que sea  
digno y justo”, señaló desde  
el balcón de La Moneda.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN CARLOS AGUIRRE  
Candidato a Doctor en Relaciones 
Internacionales 
FAU, Alemania. 
Colaborador del Programa de Estudios 
Europeos UdeC. 

Vivimos en un mundo multipo-
lar, en permanente cambio y con 
instituciones internacionales cues-
tionadas por aceptar la “hipocresía 
organizada” (Krasner, 1999). Las 
normas internacionales son per-

soberanía, acerca de con quiénes 
se profundizarán las relaciones ex-
teriores y qué intereses se defende-
rán. Por lo tanto, si es que las alian-
zas se concretarán sobre la base de 
la autonomía estratégica y de una 
política exterior progresista, en-
tonces se debe ser cuidadoso en 
no caer en la trampa del maxima-
lismo normativo y al mismo tiem-
po profundizar relaciones hipócri-
tas con regímenes que no están en 
la misma línea de compromiso de 
las normas internacionales que se 
pretenden impulsar ( fortaleci-
miento de la democracia, respeto 
de los derechos humanos y una di-
plomacia turquesa y feminista). Si 
Chile quiere reflejar su nuevo mo-
delo de sociedad a nivel internacio-
nal la estrategia deberá ser cohe-
rente. La sola definición de “progre-
sista” no asegura la generación de 
coaliciones ad hoc que nos permi-
tan superar nuestro clásico com-
portamiento “free rider”. 

Chile tendrá que expresar inter-
nacionalmente, de forma fehacien-
te, su nueva identidad colectiva, 
porque los temas que impulse en la 
agenda internacional deberán ser 
verosímiles.

manentemente transgredidas, so-
bre todo cuando hay tensiones 
identitarias que afectan el resguar-
do de la soberanía Westfaliana 
frente a la soberanía legal interna-
cional y viceversa. Chile, no ajeno 
a los cambios en la sociedad inter-
nacional, también vive un proceso 
de transformaciones. El país tran-
sita desde un añejo modelo post-
dictadura hacia uno más plural, 
con sentido refundacional, con re-
cambio de élites y reconocimiento 
de nuestra identidad originaria. 

En aquel contexto, se ha plan-
teado la renovación de la estrate-
gia de inserción internacional del 
país, tendiente a generar una “nue-
va política exterior”. En ese senti-
do, resultará imprescindible para 
el nuevo gobierno definir no sólo 
los temas emergentes y progresis-
tas que guiarán el nuevo ciclo de 
política exterior chilena, sino tam-
bién, será necesario dar coheren-
cia a esa nueva agenda. 

¿Qué implica dar coherencia a la 
nueva política exterior chilena? 
Principalmente, evitar la “hipo-
cresía organizada”. Aquello requie-
re definiciones previas y perma-
nentes en el tiempo sobre la propia 

Chile tendrá que expresar 

internacionalmente, de forma fehaciente, su 

nueva identidad colectiva, porque los temas 

que impulse en la agenda internacional 

deberán ser verosímiles.

La nueva política  
exterior de Chile
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El pasado 08 de marzo el Sena-
do aprobó nuevamente la exten-
sión del estado de excepción en la 
llamada “Macrozona sur”, solicita-
do por el presidente saliente. 

Al respecto nos consultamos so-
bre esta medida si ¿Se ha reducido 
la comisión de delitos violentos? 
¿Se han cumplido objetivos de 
controlar el orden público? 

Claramente NO, es más, pare-
ciera ser que han aumentado los 
hechos violentos, se ha enrarecido 

el aire en la zona y más aún, pa-
reciera ser que se quiere normali-
zar la restricción de Derechos Fun-
damentales, así como la presencia 
de FFAA en las calles. 

Durante el gobierno saliente, des-
de el 19 de octubre del 2019 ha exis-
tido una constante en decretar es-
tados de excepción. Lo cierto es 
que, desde dicha fecha por uno u 
otro motivo, la restricción de Dere-
chos Fundamentales han sido una 
constante más que una excepción. 

Por otra parte, al justificar la ex-

nes de “grupos de seguridad” o de 
“resguardo patrimonial”, que estén 
actuando fuera del margen de la ley. 

Lo que se ha hecho, es solo nor-
malizar el Estado de Excepción, 
restringir derechos, negar el con-
flicto y agravarlo, tanto así que, en 
los últimos meses, hemos sido tes-
tigos de un aumento de violencia 
en la zona, la cual parece que solo 
se agrava más.

tensión de esta medida, llama la 
atención la opinión de la Senadora 
Aravena al indicar que los atentados 
en la zona son realizados por grupos 
organizados, “muchos de ellos vin-
culados a la causa indígena, la cual 
nunca vamos a tener muy claro por-
que hay alrededor de seis grupos 
que están actuando y se están adju-
dicando los ataques”. El hecho que 
la Senadora, no tiene claro el moti-
vo de proliferación de este tipo de 
agrupaciones, es porque desconoce 
la contingencia e historia reciente 
del país, atribuyendo a los pueblos 
originarios una responsabilidad por 
hechos violentos y reprobables. 

Así las cosas, no existe ni existió 
por parte del gobierno saliente, nin-
guna política pública tendiente a 
solucionar la relación del Estado 
de Chile con sus pueblos originarios 
tampoco indagó en los efectos de 
ciertas actividades económicas -
como lo es la forestal- en las comu-
nidades, ni mucho menos se ha he-
cho cargo de posibles proliferacio-

Lo que se ha hecho es 

solo normalizar el 

Estado de Excepción, 

restringir derechos, 

negar el conflicto y 

agravarlo.

Permanente Estado  
de Excepción II

Un cambio de mando cargado 
de simbolismos e hitos históri-
cos vivió ayer Chile, cuando Ga-
briel Boric Font asumió oficial-
mente el cargo de Presidente de 
la República. 

En redes sociales personalida-
des del Biobío expresaron sus sa-
ludos y comentarios hacia la nue-
va administración. 

 

Francesca Parodi @franparodi 
El mejor de los éxitos al Presi-
dente Gabriel Boric, es sus ma-
nos queda el rumbo de nuestro 
país. Independiente de nuestras 
divergencias políticas (legítimas 
y necesarias por lo demás) espe-
ro y confío en que tendrá la sabi-
duría necesaria para dirigirnos. 
 
Dr. Manuel Monsalve 

@DrManuelMonsalv 
Desde ahora es con todo, presi-
dente Gabriel Boric. #Seguimos. 
 
Sergio Giacaman 

@sgiacamang 
Hace 12 años el Presidente Piñe-
ra recibía el país destruido no 
sólo por un terremoto sino tam-
bién por una pésima  respuesta 
institucional. Hoy pese a Pande-
mia y Estallido, Gabriel Boric re-
cibe un país creciendo y con va-
rios procesos, nos gusten o no, 
canalizados institucionalmente. 
 
Amaya Alvez Marin 

@amaya_alvez 
Tanta esperanza por lo que vie-
ne y el camino que estamos 
construyendo hacia un nuevo 
Chile. Confianza en que una 
Nueva Constitución y el trabajo 
del nuevo Gobierno nos permi-
tan avanzar hacia un país más 
justo para tod@s. Mucho éxito a 
quienes hoy asumen este históri-
co desafío. 
 
Ana Albornoz @anaalcaldesa 
La invisibilización femenina en 
política en algún momento debe 
marcar su término, tras años de 
lucha y postergación, hay cosas 
que ya no deberían llamar tanto 
la atención y tildarlas de simbo-
lismo excesivo. Permítanme al 
menos alegrarme de lo avanzado.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l Presidente más joven de la historia de Chi-
le asumió ayer en una ceremonia cargada 
de simbolismos, emociones y expectativas. 
Gabriel Boric Font (36) cumplió con el pe-
riplo tradicional para recibir la banda pre-
sidencial, a la vez que se salió del protoco-

lo para tomarse selfies con asistentes y para saludar a una 
gran cantidad de personas. Demostró coherencia con su 
proyecto de gobierno, respetando las tradiciones republi-
canas y sin dejar de enviar el mensaje de que una nueva 
generación llega a La Moneda. “Trabajaremos para estar 
a la altura”, dijo el Presidente investido y con una agenda 
de reformas para los próximos 4 años.   

Con el nuevo gobierno nacional también comienza un 
nuevo período en la historia del país. De aspiraciones de 
un mejor tiempo, nuevos propósitos y nuevas metas. Si 
el 2021 fue un año marcado por elecciones, el 2022 podría 
fijarse en el calendario como el año de implementación 
de los resultados de los comicios. Un Congreso renova-
do, nuevas autoridades en todas las regiones, direcciones 
de servicios y autarquías, además del pleno funcionamien-
to de la Convención Constitucional, que definirá el futu-
ro de la nueva Constitución.  

El gobierno del Presidente Boric tiene ante sí grandes 
desafíos, responsabilidades y expectativas por parte de la 
ciudadanía. Se esperan reformas indispensables para el 

Una nueva generación llega  
a La Moneda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Balance previsional de Piñera 

 

Señora Directora: 
El saliente Presidente Sebastián 

Piñera asumió su segundo manda-
to con un importante respaldo en 
las elecciones, y una agenda previ-
sional sólida que se fue diluyendo 
con el paso del tiempo, pues nunca 
tuvo el apoyo necesario en el Con-
greso para ir avanzando en una re-
forma previsional importante, por 
lo que sus propuestas de campaña 
quedaron en nada. 

Pero el nulo avance en pensiones 
en el pilar contributivo, fue com-
pensando con creces y de manera 
hábil con las mejoras al pilar solida-
rio, al sacar adelante la pensión ga-
rantizada universal -PGU-, el hito 
más relevante de la última década 
en materia previsional. 

El balance previsional es positi-
vo, pues la PGU rompe la focaliza-
ción hacia el 60% de los pensiona-
dos, extendiéndose al 90% de 
nuestros adultos mayores, dando 
cobertura a la clase media de 
nuestro país, lo cual a su vez re-
fuerza la capitalización individual 
como un complemento a un pri-
mer piso de pensión proveniente 
desde el Estado, dificultando cual-
quier reforma estructural que 

quiera hacer el próximo Gobierno 
del Presidente Boric.   

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

 

Exámenes preventivos 
 
Señora Directora: 

Dentro de las actividades preven-
tivas que se ofertan desde el ámbito 
sanitario, se encuentran controles, 
cuestionarios y medición de pará-
metros a distintas edades. Sobre es-
tas acciones, expertos del área han 
señalado la urgencia que significa 
retomar los exámenes preventivos, 
que se vieron postergados produc-
to de la pandemia de COVID-19. 

En el caso de la población adulta, 
las recomendaciones apuntan a la 
realización anual del Examen de 
Medicina Preventiva, el que permi-
te la identificación de problemas de 
salud, como: hipertensión arterial, 
sobrepeso y obesidad, tabaquismo, 
consumo perjudicial de alcohol, 
dislipidemia, tuberculosis, sífilis y 
diabetes mellitus. En el caso de mu-
jeres, a lo anterior se adiciona la de-
tección de cáncer cervicouterino 
entre 25 y 64 años, para lo que se 
realiza Papanicolau (PAP) cada 3 
años, y para detección de cáncer de 
mama se realiza mamografía entre 

los 50 y 59 años. Cabe destacar que, 
en los exámenes de la población de 
mujeres, la periodicidad y edades 
pueden cambiar según recomenda-
ción del especialista, lo que se seña-
la es lo existente según normativa. 

Finalmente, reiterar la recomen-
dación de realizarse los exámenes 
de detección temprana en la pobla-
ción sana, y para aquellos que ya 
tienen alguna de las condiciones 
mencionadas, mantener un riguro-
so control y seguimiento de las indi-
caciones de su equipo tratante. 
 
Daniela Barriga Bustos 

Académica de Vinculación con el 

Medio, Enfermería USS 

 

Mercado Central 
 
Señora Directora: 

Finalmente tenemos buenas no-
ticias para el Centro de Concep-
ción. Solo saludar y felicitar a las au-
toridades por este sueño largamen-
te esperado por la ciudad. No es 
posible que el centro penquista si-
guiera por más tiempo en situación 
de abandono con el Mercado. Ojalá 
la recuperación vuelva a colocar la 
ciudad en el sitio que se merece. 

 
Ramón Andrés E. González

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

país y el nuevo gobierno asume con el compromiso de lle-
var adelante sentidas aspiraciones sociales. Entre esas as-
piraciones, las demandas por descentralización y mayor 
autonomía a los gobiernos regionales. Boric puso un fin 
a la era de los cuadros políticos que se alternaban en Chi-
le y su victoria es la esperanza de los territorios por ma-
yores cuotas de autonomía y participación en las decisio-
nes que afectan a todo el país. 

Los anhelos por un país más justo, igualitario, con 
oportunidades para todas y todos son transversales. 
Avanzar en un programa de gobierno con tales aspiracio-
nes requiere diálogo, alianzas y la contribución de todos 
los sectores, dentro y fuera de los conglomerados que hoy 
están alineados con Gabriel Boric. Todo el pueblo —y to-
dos los pueblos — de Chile desea que a su Gobierno le vaya 
bien, en beneficio no del oficialismo ni de oposición, sino 
de todas y todos los que habitan esta larga y angosta faja 
de tierra. Y, como muestra la fotografía oficial del Presi-
dente, conviene recordar que también tiene mar.

Los anhelos por un país más justo, 

igualitario, con oportunidades para 

todas y todos son transversales. 

Avanzar en un programa de 

gobierno con tales aspiraciones 

requiere diálogo, alianzas y la 

contribución de todos los sectores.

¡
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“Para sin contagios terminar / 
Por cuidarnos debemos empezar... /  

Y pronto nos podremos abrazar...”.

América Valdés Molina, profesora y cantautora

#NosCuidamos

JEFE DE ESTADO ES EL MÁS JOVEN DE NUESTRA HISTORIA REPUBLICANA

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En el día del cambio de 
mando presidencial la pala-
bra “histórico” no se dejó de 
pronunciar y/o mencionar. Y 
es que en medio de las cons-
tantes transformaciones que 
el país ha estado atravesan-
do en los últimos años, post 
estallido social, la jornada 
de ayer efectivamente fue 
histórica por muchas razo-
nes y, en ese mismo contex-
to, también estuvo repleta 
de simbolismos. 

Gabriel Boric Font se 
transformó oficialmente en 
el Presidente más joven de 
nuestra historia republica-
na y lo hizo de la mano de un 
conglomerado que terminó 
con la hegemonía de dos sec-
tores que gobernaron siem-
pre desde el retorno de la de-
mocracia, en 1990. 

Y junto con Boric, asumió 
el gabinete en pleno, confor-
mado mayoritariamente por 
mujeres (14), entre ellas, Izkia 
Siches, la primera titular de 
Interior mujer, otro hito. 

“Ante el pueblo y los pue-
blos de Chile, sí, prometo”, 
dijo Boric, poco antes de re-
cibir la banda presidencial y 
la piocha de O’Higgins. 

La ausencia de corbata, 
que el escritor Francisco Or-
tega comparó con la oportu-
nidad en que John Kennedy 
desechó la opción utilizar 
sombrero (echándose a toda 
la sociedad conservadora 
norteamericana encima), fue 
solo uno de los particulares 
hechos y situaciones que 
marcaron la jornada del nue-
vo Jefe de Estado.  

Desde su desayuno con or-
ganizaciones sociales en Ce-
rro Castillo, hasta el quiebre 
del protocolo, bajándose del 

“Ante el pueblo y los 
pueblos de Chile”, Boric 
asumió como Presidente 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

La jornada, además, estuvo marcada por el juramento de la nueva 
composición del Congreso. Tres senadores y siete diputados y 
diputadas debutaron como representantes de la Región. 

Ford Galaxie para saludar a la 
gente y tomarse selfies, Boric 
aprovechó su primer día 
como Jefe de Estado para en-
tregar una serie señales que 
podrían marcar su estilo de 
administración. 

¿Se mantendrá así por mu-
cho tiempo? Es la interrogan-
te que surge. “Vamos a dar lo 
mejor de nosotros mismos 
para estar a la altura de los 
desafíos que tenemos como 
país”, fueron sus primeras pa-
labras al salir del Congreso.   

 
Congreso 

Además de la esperada 
asunción del jefe de Estado, el 
día de ayer también estuvo 
marcado por el inicio de una 
nueva etapa en las distintas 

Durante la jornada el 
Presidente Boric utilizó 
mucho este recurso 
para opinar.

Biobío tendrá un alto 
número de mujeres 
diputadas, siete en 
total.

Mujeres en la 
Cámara

Selfie y redes 
sociales 

CON 36 AÑOS Gabriel Boric se 
convirtió en el Presidente más 

joven de la historia de Chile.
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LABORATORIO DIAGNOMED S.A.
CITACIÓN

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo de Directorio de fecha 02 de marzo de 2022, 
se cita a los señores accionistas de LABORATORIO 
DIAGNOMED S.A, a Junta Ordinaria de Accionistas a 
celebrarse el 28 de marzo de 2022, a las 20:00 horas,  
en calle O’Higgins Poniente N°39, comuna de 
Concepción, ciudad de Concepción, con el objeto que 
los accionistas se pronuncien sobre materias propias de 
una junta ordinaria de accionistas y particularmente 
sobre las siguientes materias:

- La aprobación de la memoria, balance, estados 
financieros e informes de los auditores externos, 
correspondientes al ejercicio 2019, 2020 y 2021;

- Elección de Directorio;

- Tratamiento de los resultados del ejercicio 2022;

- El nombramiento de los auditores externos para el 
ejercicio 2022;

- La determinación del diario en que se deben hacer las 
publicaciones sociales;

- El otorgamiento de información que, de acuerdo con la 
normativa, debe entregarse a la Junta, y        

- Demás materias de interés social.

EL PRESIDENTE

Por acuerdo de Directorio de fecha 02 de marzo de 2022, 
se cita a los señores accionistas de INMOBILIARIA 
DIAGNOMED S.A, a Junta Ordinaria de Accionistas a 
celebrarse el 28 de marzo de 2022, a las 20:30 horas, 
en calle O’Higgins Poniente N°39, comuna de 
Concepción, ciudad de Concepción, con el objeto que 
los accionistas se pronuncien sobre materias propias de 
una junta ordinaria de accionistas y particularmente 
sobre las siguientes materias:

- La aprobación de la memoria, balance, estados 
financieros e informes de los auditores externos, 
correspondientes al ejercicio 2019, 2020 y 2021;

- Elección de Directorio;

- Tratamiento de los resultados del ejercicio 2022;

- El nombramiento de los auditores externos para el 
ejercicio 2022;

- La determinación del diario en que se deben hacer las 
publicaciones sociales;

- El otorgamiento de información que, de acuerdo con la 
normativa, debe entregarse a la Junta, y        

- Demás materias de interés social.

EL PRESIDENTE

INMOBILIARIA DIAGNOMED S.A.
CITACIÓN

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

FOTO: CEDIDA

MARÍA 

CANDELARIA 

Acevedo una de 
las debutantes 
en la Cámara. 

delaria Acevedo (PC), junto 
con reiterar que trabajará por 
todos quienes son parte del 
Distrito 20, comentó que será 
importante respetar y apo-
yar el programa de gobierno 
del Presidente Boric, y tam-
bién asegurar el normal desa-
rrollo de un plebiscito de sa-
lida, en el marco del debate 
constitucional. 

En la vereda contraria, 
Marlén Pérez (Ind. pro UDI), 
dijo que “es fundamental 
avanzar en temas que la Re-
gión exige, como la descen-
tralización, la conectividad 
vial y transporte y la seguri-
dad, que es una de las máxi-
mas preocupaciones de la 
ciudadanía”. 

Su colega de bancada y re-
presentante del Distrito 21, 
Flor Weisse, habló de trabajar 
incansablemente por una so-
ciedad más justa y equitativa. 
Igual hizo hincapié en los he-
chos de violencia en Arauco. 
“Una prioridad siempre será 
poder recuperar nuestra 
tranquilidad y paz social, con 
diálogo, pero con mucha fir-
meza para combatir la delin-
cuencia”, manifestó.

instancias del poder políti-
co, desde el Senado al Conse-
jo Regional (Core), pasando 
por el Cámara de Diputados 
y Diputadas; y las delegacio-
nes presidenciales. 

Particularmente, en lo refe-
rido al Congreso, en Biobío 
asumieron funciones tres se-
nadores, todos ellos debutan-
tes; y 13 diputados, de los cua-
les, siete asumieron el cargo 
por primera vez.   

“Este es un momento cúl-
mine, histórico”, dijo el sena-
dor, Gastón Saavedra (PS). Y, 
agregó, que “la Región está 
expectante que el Congreso 
de la República y el Senado, 
particularmente de quienes 
representamos los distritos, 
podamos ser la expresión, la 
voz de las demandas más 
sentidas de los territorios”. 

El senador de la UDI, Enri-
que van Rysselberghe, en 
tanto, dijo que “espero que 
podamos colaborar en en-
tregar la ponderación y razo-
nabilidad necesaria al nuevo 
gobierno que asume hoy, de 
modo tal que el servicio de 
éste converja definitivamen-
te hacia un mejor futuro para 
nuestro país”. 

Entre los diputados, el re-
presentante del Distrito 20, 
Eric Aedo (DC), adelantó que 
“vamos a trabajar por leyes, 
por proyectos que vayan en 
beneficio de la gente, con ma-
yor justicia social y transfor-
maciones profundas, procu-
rando el desarrollo económi-
co del país y protegiendo la 
democracia”. 

Roberto Arroyo, represen-
tante del PdG, comentó que 
“esperamos lo mejor para 
este nuevo gobierno porque, 

nuestra gente necesita de 
muchas soluciones en mate-
ria de pensiones , mejoras en 
Salud y Educación. Desde el 
Parlamento trabajaré incan-

sablemente para que estas 
reivindicaciones sociales 
puedan ser cumplidas”.  

Biobío, además, tendrá la 
particularidad de contar con 

una amplia representación 
de mujeres en la Cámara, sie-
te en total, tres en el Distrito 
20 y cuatro en el 21. 

Una de ellas, María Can-

Primera demostración de fuerza

La primera sesión de la 
nueva composición del Con-
greso sería también un pri-
mer apronte para ver el com-
portamiento de las fuerzas 
políticas tanto en el Senado 
como en la Cámara, pues nin-
gún bloque cuenta con mayo-
rías importantes. 

En ese sentido, el primer 
gallito parecieron ganarlo las 
denominadas fuerzas progre-
sistas y que son las llama-
das a apoyar a la administra-

ción del Presidente Boric. Lo 
anterior, tras el triunfo de 
Raúl Soto (PPD) quien se eri-
gió como presidente de la 
Cámara de Diputados con el 
apoyo de un grupo variopin-
to de representantes. 

En el Senado, en tanto, la 
polémica se dio por eventua-
les acuerdos entre los socia-
listas y el RN Manuel José 
Ossándon. Así, Alvaro Elizal-
de (PS) será quien encabe-
zará la testera este año.
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VAN 

RYSSELBERGHE 

será uno de los 
senadores del 
Biobío.
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ERIC AEDO 

compartirá bancada 
con Joanna Pérez.

MARLÉN 

PÉREZ parte 
de la bancada 
UDI en Biobío.
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juraron durante la tarde en la 
ceremonia que se realizó en 
el Teatro Regional del Biobío. 

consejeros
27

Gobierno, Desarrollo Social y 
Salud son nombramientos 
prioritarios para la actual 
administración. 

Seremis 
prioritarias

Delegada Dresdner asume con 
la vista puesta en Arauco

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

CONSEJEROS REGIONALES ASUMIERON DURANTE LA TARDE

Una ardua jornada de trabajo 
tuvo este viernes la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner. El día 
comenzó mucho antes de asumir 
oficialmente en una ceremonia que 
se concretó pasadas las 13 horas en 
el Salón Mural del edificio del Go-
bierno Regional (Gore). 

Y en un hecho inusual, quien le en-
tregó el testimonio fue el seremi de 
Gobierno, Daniel Garcés, quien en su 
discurso de despedida aseveró que 
“en muchos sentidos esta ceremonia 
representa una realidad que parece 
instalarse: el delegado Patricio Kuhn 
no pudo estar presente por ser con-
tacto estrecho. Pero también advier-
to otra realidad: una persona de solo 
31 años le traspasa la delegación re-
gional, simbólicamente por cierto, a 
otra persona de similar edad, algo 
absolutamente impensado hace solo 
unos cuantos años”. 

Agregó que “hay desafíos pen-
dientes, sin duda. Hay cosas que se 
pudieron haber hecho mejor, por 
supuesto... hay que ser siempre hu-
mildes, pero con la convicción de lo 
avanzado y sabiendo que nuestros 
esfuerzos también dieron frutos en 
miles de habitantes de la Región”.  

La delegada Daniela Dresdner, 
quien estuvo acompañada por sus 
padres, apuntó a que “hemos visto 
lo que pasa cuando no se escucha a 
las personas. Hemos visto el resul-
tado de anteponer los intereses pro-
pios por sobre los colectivos. So-
mos testigos de lo que sucede cuan-
do se ponen los negocios familiares 
por sobre el bienestar de las perso-
nas. Nuestro país y nuestra región se 
merecen algo mucho mejor”.  

La autoridad dijo que “necesita-
mos su ayuda para que quienes bus-
can el provecho personal no estén 
en el mundo público y no sean par-
te de este Gobierno”.  

 
Trabajo en Arauco 

Uno de los temas que se tocó en la 
ceremonia es lo que ocurre en la zona 
de Arauco, teniendo en considera-
ción que aún quedan 12 días de Es-
tado de Excepción y que la coordina-

La socióloga estuvo acompañada por su familia, autoridades y dirigentes políticos 
de Apruebo Dignidad y la ex Nueva Mayoría. Representante de la administración 
saliente reconoció que quedaron tareas pendientes.

A la vez que el jefe de la Octava 
Zona de Carabineros, general Juan 
Caneo, dijo que “es una situación de-
licada que vamos a tener que ver, 
existen las capacidades para asegu-
rar una mejor calidad de vida a los 
habitantes de la zona”. 

La alcaldesa de Curanilahue y vi-
cepresidenta de Arauco 7, Alejandra 
Burgos, apuntó a que “será uno de 

los grandes desafíos, ya que nuestro 
territorio ha estado abandonado 
por el Estado y eso hace que se pro-
fundicen los hechos de violencia. 
Necesitamos políticas de Estado 
más potente y esa es la esperanza 
que tenemos para lograr una mayor 
presencia en la zona”. 

 
Consejo Regional 

Pasadas las 19.30 horas, se realizó, 
en el Teatro Regional del Biobío, la ce-
remonia de juramento de los conse-
jeros regionales (cores). A ella asistie-
ron 27 de los 28 cores, sólo se excu-
só Anselmo Peña por enfermedad. 

La ceremonia estuvo a cargo del 
gobernador Rodrigo Díaz y en ella 
también se relevó la presencia de las 
nuevas tiendas políticas en la ins-
tancia como la Ecologista Verde y el 
Partido de la Gente.

EL CORE ASUMIÓ en una ceremonia que se desarrolló durante la tarde.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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LA DELEGADA ESTUVO acompañada 
por mujeres de Apruebo Dignidad.

ción de la Macrozona Sur se acabó. 
Dresdner indicó que “nos esta-

mos tomando esto con la absoluta 
seriedad, ya que esto es un conflic-
to  que ha ido escalando y debemos 
hacernos cargo. Esto será una de las 
prioridades de este gobierno del 
Presidente Gabriel Boric”. 

El Jefe de la Defensa, contraalmi-
rante Jorge Parga, comentó que “va-

mos a seguir cumpliendo las labores 
que hemos estado haciendo. Me he 
comunicado con las nuevas autori-
dades y no ha habido variaciones de 
lo que se ha dispuesto y esperamos 
que con el tiempo se entreguen las 
nuevas tareas o exigencias que ten-
drá la jefatura. Podemos aportar 
todo lo que nos pidan y hemos hecho 
un buen trabajo en estos 150 días”. 
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es lo que más apuntan los 
profesores de la Región del 
Biobío con el retorno de la 
presencialidad.

Preocupación por 
los protocolos 
sanitarios 

“Las altas tasas de vacunación en países que tienen más del 80% de su población vacunada, 
con todas las dosis, han demostrado que se puede retomar la realidad que teníamos antes. Todo 

esto, continuando con las precauciones y el uso adecuado de mascarilla”.

Luna Bratti, economista

#NosCuidamos

Biobío sumó casi  
11.000 activos, 14 
muertos y nuevos 
casos en colegios 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Lamentablemente, la cifra de 
víctimas fatales producto de la 
pandemia sigue aumentando. 
Sólo en la última jornada se re-
gistraron 14, con los que la Re-
gión totaliza 3.307 fallecidos, la 
mayoría adultos mayores y per-
sonas sin vacuna.  

Los activos es otro punto en 
contra para la Región, pues la ci-
fra sigue siendo alta, 10.846 per-
sonas de Biobío tienen capaci-
dad de contagiar el virus, lo que 
demuestra la alta carga viral de 
la zona que ayer registró una po-
sitividad de 23,15% con un total 
de 2.543 casos nuevos.   

El seremi (s) de Salud, Hugo 
Rojas, confirmó que en la pro-
vincia de Concepción dos tres 
colegios en están en alerta de 
brote, estado D, es decir, que en 
dichos establecimientos tres o 
más cursos tienen tres o más 
contagiados. Todos están sin ca-
sos presenciales y con monito-
reo, que incluye búsqueda acti-
va en la comunidad educativa. 

En estado C que implica has-
ta tres contagiados en un mismo 
nivel,  hay  seis cursos, tres en la 
provincia de Biobío y tres en la 
provincia de Concepción que 
tiene asociados 20 casos y de és-
tos 19 alumnos están como ca-
sos activos. 

Rojas afirmó que además de 
las medidas de autocuidado que 
deben cumplir los alumnos, los 
colegios deben adherir  a los pro-
tocolos: medición de temperatu-
ra, uso de alcohol gel y, especial-
mente, el uso de mascarillas 
para evitar contagios. 

Buscan llevar la realidad de  
las escuelas del Biobío al 
ministro de Educación 

PRESIDENTE DEL COLEGIO DE PROFESORAS Y PROFESORES DE CHILE

Durante la semana el presidente 
nacional del Colegio de Profesoras 
y Profesores de Chile, Carlos Díaz, 
inició una visita al sur del país para 
poder constatar en terreno la reali-
dad que se vive en distintas regiones 
ante una nueva alerta Covid, entre 
ellas la del Biobío. 

En actividades con dirigentes de 
la Región y con la municipalidad 
de Hualpén, Díaz quiso conocer un 
poco más de cerca la realidad de los 
establecimientos educacionales en 
materia de docencia, materiales, 
entre otros. 

Otro punto bastante importante 
para el Magisterio son los protoco-
los en las escuelas del Biobío. El Mi-
nisterio de Salud ha confirmado 
contagios de Covid-19 en colegios 
del Gran Concepción, casos que 
hasta ahora no han generado brotes 
entre los más de 300 mil alumnos 
que retornaron a clases presencia-
les en la Región del Biobío, pero que 
se presenta como alerta para los 
profesores. 

“Estoy revisando y viendo en cada 
territorio, conversando con las y los 
profesores, todo lo que hace rela-
ción con el retorno a la presenciali-
dad y cómo han evolucionado estas 
cosas durante las primeras sema-
nas. En materia sanitaria, sabemos 
que están saliendo casos de brotes 
en distintas partes”, manifestó el lí-
der del gremio docente sobre uno de 
los principales objetivos que tuvo su 
visita en la Región. 

Asimismo, la intención del Cole-
gio es poder reunirse con el nuevo 
ministro de Educación, Marco Ávi-
la, para un catastro de las escuelas 
de la Región y del sur del país que se 
han visto afectadas por caso de Co-
vid-19, además de entregar la reali-
dad que manifiestan los profesores 
en el retorno de las clases presencia-
les y las dificultades que han tenido 
en estas primeras semanas. 

“Esperamos conversar con el nue-
vo ministro y manifestar la preocu-
pación a la nueva autoridad respec-

Docencia y protocolos 
sanitarios son algunas 
de las principales 
preocupaciones que 
constató el Magisterio 
en el Biobío para hacer 
llegar a la cartera.

sus estudiantes. 
“Hay un tremendo compromiso 

de parte de los docentes poder vol-
ver a la presencialidad y cumplir, tal 
como lo hemos señalado, con nues-
tros estudiantes. Destacamos tam-
bién la disposición a buscar puntos 
de encuentro para que el retorno a 
clases presenciales”, cerró el líder 
del gremio docente.

to a lo que estamos señalando, que 
no es una opinión, sino que es un 
trabajo que hemos constatado a 
partir de lo que hemos visto en los 
establecimientos educacionales”, 
señaló Carlos Díaz. 

En su vista, el presidente del 
Colegio de Profesoras y Profeso-
res también destacó la labor que 
han desarrollado los docentes en 
el regreso a clases, después de 
dos años con educación online, 

para la correcta adaptación de 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CARLOS DÍAZ, 

presidente del Colegio 

de Profesoras y 

Profesores de Chile.
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Anunciada Costanera Sur de San Pedro 
podría operar al finalizar esta década

SEGÚN LA SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS BIOBÍO

Hace unos días se sostuvo una 
importante reunión con autorida-
des regionales y locales. El motivo: 
anunciar que ya se encuentra en 
proceso la licitación para el diseño 
de la Costanera Sur de San Pedro de 
la Paz, que busca propiciar una des-
congestión vehicular, en medio de 
una zona altamente poblada y cir-
cundante con un sector industrial 
en constante crecimiento. 

La inversión es mayúscula: solo 
para el proceso de diseño se dispon-
drán $ 4.600 millones, mientras que 
para la ejecución se invertirán más 
de $ 200.000 millones. 

El exseremi de Obras Públicas, 
Víctor Reinoso, entregó detalles de 
esta esperada obra a Diario Con-
cepción. Aclaró, por ejemplo, que si 
todo avanza de acuerdo a lo espe-
rado, debería estar operativa par-
cialmente en 2027 o 2028. Eso sí, su 
total funcionamiento, “se podría 

De acuerdo a los detalles entregados, la licitación para el 
estudio de ingeniería costará $ 4.600 millones, mientras que 
la carretera tendrá una inversión sobre los $200.000 millones.

 FOTO:MOP BIOBÍO.

arriba, porque el gran nudo lo tie-
ne San Pedro de la Paz, específica-
mente aledaña a la Ruta 160”. 

Reinoso además argumentó que 
“sin duda alguna que esta Costane-
ra no sólo será bonita, sino que 
nos permitirá generar salidas de 
flujo por el interior y no depender 
solamente de la Ruta 160. Y ojalá 
también pronto salga la Pie de 
Monte, por el desarrollo inmobilia-
rio que hay”. 

 
Detalles 

Hace unos días, antes del cambio 
de gobierno, se realizó una reunión 
informativa con todos los actores, 
donde se detalló que el tramo ten-

drá 7,5 kilómetros. 
Según el director general de 

Obras Públicas, Carlos Guzmán, 
esta se iniciará “en el Puente Bicen-
tenario hasta el Industrial (pasan-
do por los puentes Llacolén, Juan 
Pablo II y los dos de FFCC), a través 
de vías desniveladas”. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, 
Javier Guíñez, aseveró que “este 
proyecto marca un antes y un des-
pués, pues ya se inició la licitación 
del diseño, lo que significa que ya 
comenzó el proyecto, a la espera 
que se concreten las obras”. 

En tanto, el gobernador regional 
del Biobío, Rodrigo Díaz, subrayó 
que “en esta iniciativa hay una es-

cucha en torno a los planteamien-
tos que ha efectuado la comuni-
dad, considerando equipamientos 
comunitarios, áreas verdes y sin 
afectar la vida de los residentes ac-
tuales, demuestra el correcto ca-
mino, y seguiremos atendiendo a 
otros requerimientos a esta solu-
ción estructural; sin perjuicio que 
hoy necesitemos medidas transi-
torias, como lo serán las terceras 
pistas que vamos a financiar y que 
ejecutará el MOP, por ejemplo”. 

Se aclaró a los presentes que el 
Ministerio de Obras Públicas, a tra-
vés de las direcciones de Vialidad, 
Obras Hidráulicas y Arquitectura, 
llevará a cabo la iniciativa, inician-
do su diseño a través de un Estudio 
de Ingeniería –que incluye el Estu-
dios de Impacto Ambiental- y pos-
teriormente su construcción por 
las etapas ya señaladas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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ver en el 2030”. 
Por ende, se trata de una solu-

ción de largo plazo. “Debemos ir-
nos planificando muy bien para 
que también estos proyectos no se 
caigan. Por  lo tanto, es necesaria 
la transversalidad con la comuni-
dad y la sociabilización del pro-
yecto”, acotó Reinoso antes de de-
jar su cargo. 

 Y precisó: “Por eso en dos años 
debería estar el estudio. Luego en-
tre cinco y seis años tendríamos 
terminada la costanera. Esto va a 
ser por etapas. La idea es que se 
haga de forma inteligente e ir en 
principio  descongestionando des-
de el Puente Industrial hacia aguas 
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Se encontró y jamás volvió a hallar hasta que Claudio Correa junto a un 
colaborador alemán lo lograron en escondido sitio del norte. Pero análisis indican  
que sería la misma que dos especies nortinas nativas descritas como distintas.

mide entre 5 y 6 centímetros, 
es de color café oscuro con 
manchas más claras, hocico 
aplanado y es totalmente 
acuática, detalla el doctor 
Correa entre sus 
características, donde 
comparte similitudes con otras 
del género Telmatobius, pero 
la particularidad de la especie 
es que sus renacuajos son tan 
grandes que superan el 
tamaño de las ranas adultas.

La rana de Hall

“Me cuido no sólo por mí, sino por todos quienes me rodean: familia, amigos, colegas y por-
que siento que puedo aportar más, trabajando desde mi ámbito, el académico y científico, y espe-

cialmente en base al autocuidado por quienes trabajan conmigo y constituyen mi segunda familia”.

Cristian Vargas, académico UdeC

#NosCuidamos

Rana de Hall: misterio de casi 
un siglo que investigador 
UdeC acabó para generar otro 

ESPECIE ENDÉMICA DEL ALTIPLANO CHILENO ESTUVO PERDIDA DESDE 1935

La rana de Hall es tan misteriosa 
que se encontró sin buscar y por  
años se buscó sin encontrar. Su exis-
tencia ha tejido una trama tan enig-
mática al ser contrapuestas las evi-
dencias sobre su presencia en la na-
turaleza, volviendo al anfibio nativo 
“el agujero negro” de la herpetología 
de Chile. Y una evidencia sobre la es-
pecie y capaz de romper paradig-
mas en la disciplina ha entregado un 
estudio del doctor Claudio Correa, 
académico del Departamento de 
Zoología y miembro del Laborato-
rio de Sistemática y Conservación 
de Herpetozoos de la Universidad 
de Concepción (UdeC). Un trabajo 
conjunto con el investigador auto-
didacta alemán Jakob von Tschir-
nhaus y sobre cuyo desarrollo se 
han publicado dos artículos en la re-
vista “Zookeys”, de acceso abierto y 
disponible en línea e impresa.  

 
Enigma terminado 

Los aportes permiten continuar  
una historia que hasta pareció fina-
lizada y avanza una nueva tempo-
rada llena de impactantes hechos 
tras tiempo en el limbo de la incer-
tidumbre. Todo partió en 1935 en el 
norte chileno, cuando se halló a una 
rana descrita en 1938 como Telma-

tobius halli. El sitio exacto no fue 
precisado e investigadores fueron a 
buscar a varios lugares coinciden-
tes con la descripción sin éxito, por 
lo que el anfibio estuvo perdido más 
de ocho décadas, al punto de haber-
se catalogado extinto.  

Eso cambió gracias al trabajo de 
Correa y von Tschirnhaus, quienes  
aseguran que su existencia ha sido 
un tesoro escondido en la inmensi-
dad del altiplano tras comprobar 
la ubicación exacta de la especie 
endémica y de distribución tan aco-
tada que su estado es de peligro crí-
tico: “está en Miño”, revela Correa. 
En específico una vertiente termal 
en el nacimiento del Río Loa en la 
Cordillera de Los Andes en la Re-
gión de Antofagasta, donde está el 
volcán Miño, donde hay un campa-
mento minero abandonado. 

Así, resolvieron uno de los largos 
enigmas de la herpetología chilena. 

 
Las evidencias 

Para Claudio Correa la inquietud 
por resolver el misterio surgió tras 
leer dos papers publicados en la re-
vista “Zootaxa”. De 2018 es el prime-
ro, cuando un grupo anunció el re-
descubrimiento de T. halli y en apa-
riencia acabaron la longeva duda, 
pero en 2020 apareció otro trabajo 
con un redescubrimiento. ¿El pro-

ticamente lo mismo que otras dos 
especies: la rana del Loa (vive cerca 
de Calama) y la de Vilama (vive cer-
ca de Atacama)”, afirma. De nom-
bres científicos Telmatobius dankoi 
y Telmatobius vilamensis, respecti-
vamente, son las especies más cer-
canas a T. halli y los estudios le in-
dican que la población que Tschir-
nhaus encontró en Miño es 
genéticamente indistinguible de es-
tas, acabando con un misterio y ge-
nerando otros que también mere-
cen resolverse y en ello espera seguir 
contribuyendo. 

 FOTO: CEDIDA POR CLAUDIO CORREA Y COLABORADORES

blema?, el investigador aclara que 
hablaban de sitios diferentes, ningu-
no Miño, y le generó una inquietan-
te confusión, ya que afirma que “da-
ban información incompatible” a 
la luz de la, aunque escasa, antes 
disponible. 

Así, decidió indagar las mismas 
fuentes usadas por los dos equipos 
y sumó otras que le llevaron a plan-
tear otra hipótesis, la comprobada, 
y que presentó en un congreso cien-
tífico en 2020. Eso llegó a oídos del 
investigador autodidacta quien, in-
teresado por la enigmática ranita, 

de manera independiente había lle-
gado a la misma conclusión y, de he-
cho, fue al lugar donde encontró ra-
nas adultas y renacuajos atribui-
bles a la especie, tomando muestras. 
Así el alemán contactó al chileno y 
surgió la valiosa colaboración.  

Con lo colectado el doctor Clau-
dio Correa pudo realizar análisis fi-
logenético molecular en el Labora-
torio de la UdeC, comprobando 
científicamente que la especie es 
Telmatobius halli. Pero, también se 
obtuvo otra evidencia disruptiva: 
“descubrimos que esta rana es prác-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

LA RANA DE HALL habita en 
una vertiente termal en el 

nacimiento del Río Loa en Miño, 
único lugar donde se ha 

comprobado su presencia.
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Del artículo científico al documental 
para impulsar la conservación

Como la historia de la rana de Hall no 
deja de plantear preguntas y para reca-
bar más pruebas para ahondar en esta 
es que el doctor Claudio Correa hizo 
una expedición entre el 8 y 16 de diciem-
bre de 2021. Su destino primero era 
Miño, para buscarla en el sitio donde la 
halló su colaborador alemán, pero tam-
bién para ir hacia donde estarían la del 
Loa y de Vilama. 

Hasta allá no fue solo ni tampoco 
por mera curiosidad, lo acompañaron 
los biólogos Felipe Rabanal, herpetó-
logo, y Felipe Durán, magíster en Zoo-
logía de la UdeC. Rabanal es además 
documentalista y dueño de una em-
presa audiovisual. Y es que, además de 
los artículos escritos para plasmar y 
contar el relato, el nuevo propósito 
del investigador es la realización de un 
documental para llegar a muchas más 
personas y de manera más impactan-
te con este conocimiento y trayecto-
ria, para socializar su existencia, para 
ponerla en valor y fomentar su cuida-
do y conservación.  

Y es en lo último donde está el gran 
motor que está impulsado su traba-
jo, que funciona más potente tras su 
viaje.  
 

Experiencia en terreno 

El doctor Correa resalta que “en 
Miño encontramos a la rana, con 
una población en buenas condicio-
nes y de varios individuos Es un lugar 
muy especial porque tiene muy poca 
intervención”.  

Es claramente una muy buena no-
ticia ante el temor de que no estuvie-
ra no sólo por el misterio, sino porque 
podrían haber surgido eventos que las 
diezmaran desde su único hábitat co-
nocido, pero no puede decir lo mismo 
de lo que le dejó la visita en terreno a 
observar a las otras especies que pare-

 FOTOS: CEDIDAS POR CLAUDIO CORREA Y COLABORADORES

EN LA VERTIENTE 
TERMAL DE MIÑO el 
doctor Correa encontró a 
la rana de Hall en una  
expedición reciente.    

al ir hasta donde estaría la conocida 
como rana del Loa y la de Vilama “no 
encontramos ningún ejemplar”. Sobre 
la primera destaca que hace algunos 
años se hizo un rescate para llevar a un 
espacio de conservación controlado 
en la Región Metropolitana y se dejaron 
individuos que no fueron posibles de di-
visar en el sector que asegura estaba en 
malas condiciones, mientras que de la 
segunda, aunque su ambiente se veía en 
un buen estado, lamenta que “no se ha 
visto desde 2016” y él no pudo contar 
algo distinto. Así, pensando en que son 
grupos distintos de una misma especie 
endémica, “la única población abun-
dante, que está bien, es Miño”, sostiene 
el doctor Correa.  

 
Microendemismo y protección 

Aunque la rana de Miño tenga abun-
dantes poblaciones e incluso si las del 
Loa y de Vilama sólo estaban escondi-
das de los investigadores, su escasa dis-
tribución que les hace un tesoro único 
dentro de la rica biodiversidad nativa 
también se vuelve la gran amenaza para 
su conservación, ya que si algo sucede 

en dicho ambiente o a dicha población 
puede venir la extinción. 

De ahí que la recomendación e in-
terés del científico, más allá de cam-
bios en cuanto a considerarlas una es-
pecie o tres diferentes, es que su cate-
goría siga poniendo la alarma de su 
estado en extremo crítico y en riesgo 
de extinción, para así tener herramien-
tas concretas que permitan su cuida-
do y preservación.  

En pos de ello un camino concre-
to  e importante, donde los investiga-
dores tienen mucho que hacer y de-
cir, es seguir buscando ejemplares, 
encontrarles y generar estrategias de 
rescate y conservación en ambientes 
externos controlados, tal como el 
proyecto liderado desde Zoología 
UdeC con una estación ex situ que 
permitido reproducir  a la vulnerable 
ranita de Darwin, pero Correa tam-
bién pone el acento en que se tomen 
medidas a nivel de políticas públicas 
y normativas que deben apuntar a 
proteger a los lugares donde natu-
ralmente habitan las ranas, en espe-
cífico Miño por estar aún muy poco 
intervenido por el humano y es el 
único hábitat donde la de Hall es de 
presencia comprobada. Y no sólo por 
ella, sino porque le define como “un 
oasis de vida” en el desierto de Ataca-
ma, con distintas especies como aves 
y vizcachas.   

Sin un instrumento formal, afirma 
con preocupación, aunque sea un sitio 
de difícil acceso, está el riesgo de que el 
humano llegue con actividades sin me-
diar impacto, intervenga, destruya y 
amenace la sobrevivencia de la biodi-
versidad. Además de estar siempre la 
forzante del calentamiento global y 
cambio climático.
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FRASE

“La única población de la rana 
de Hall que está bien es Miño”.

Doctor Claudio Correa, académico UdeC. 

ENTRE EL 8 Y 16 DE 
DICIEMBRE  tuvo lugar la visita 
en terreno para buscar a la rana 
perdida y grabar la experiencia 
para recolectar material 
documental audiovisual.

cen ser mucho más que sus parientes 
y que también tienen lo que se deno-
mina microendemismo, es decir, se 
sabe que habitan un sitio en específi-
co y por ello se categorizan en peligro 
crítico de conservación.  

Y la situación sería incluso más que 
crítica en sus hábitats naturales, porque 



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Sábado 12 de marzo de 2022

“Yo me cuido porque no quieroo contagiarme grave y poner en riesgo a los demás, en especial 
a mi abuela que la veo seguido y quiero seguir viéndola”.

Catalina Pizarro, estudiante.

#NosCuidamos

Regiones serían protagonistas  
de la recuperación económica

LAS ESPERANZAS DE LOS SECTORES PRODUCTIVOS DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Que se tiendan los puentes, que 
haya más atracción de inversiones 
a la región y más colaboración mu-
tua; espantar la incertidumbre, 
amortiguar la inflación, avanzar en 
una salida a los temas de  violencia 
en el Biobío y La Araucanía y que el 
Presidente Gabriel Boric ponga a las 
regiones como protagonistas de la 
recuperación económica son algu-
nas de las esperanzas más sentidas 
que manifestaron los principales 
sectores productivos del Biobío al 
iniciarse esta nueva administración 
política del país. 

“Del Presidente Gabriel Boric des-
tacamos su capacidad de escucha 
activa y transversal y asumimos que 
eso incluye a todo el engranaje em-
presarial, motor productivo de cual-
quier sociedad. Todos tenemos un 
rol crucial para el país y esperamos 
que se tiendan los puentes adecua-
dos para aportar al desarrollo de 
nuestra región, dijo Rodrigo Brice-
ño, como presidente del Irade. En 
tanto, como gerente general de CAP 
Acero, precisó que este gobierno 
enfrenta desafíos muy importantes 
en materia económica. Tiene una 
agenda de transformaciones muy 
desafiante en un contexto económi-
co pos-pandemia muy complejo, 
agravado por el conflicto Rusia-
Ucrania. “Pero confiamos en un tra-
bajo conjunto con empresas pro-
ductivas donde podamos ir enfren-
tando esos desafíos de forma tal 
que se generen los encadenamien-
tos productivos y las mejores con-
diciones laborales y de vida para la 
región del Biobío”. 

  El presidente (s) de la CPC Biobío, 
Nelson Donoso, añadió que para el 
gremio, la atracción de inversiones 
será un pilar fundamental para el 
nuevo Gobierno. “Para eso se deben 
crear los espacios y el ambiente para 
que los inversionistas sigan conside-
rando a nuestra región como un polo 
fructífero de desarrollo. Este es sin 
duda el punto de partida para recu-
perar la senda de crecimiento y bie-
nestar en que estábamos posicio-
nados antes de la pandemia. Espera-
mos que el nuevo gobierno tenga 
una relación cercana con la activi-
dad productiva de la región que se 
caracteriza por la gran diversidad 
de sectores que aportan al país”.  

  Desde el mundo pesquero indus-
trial, las expectativas son que el 
nuevo gobierno pueda fortalecer la 
institucionalidad pesquera y crear 
las condiciones de certeza y estabi-
lidad para un adecuado desarrollo 
de la actividad. “La pesca industrial 
es un motor económico fundamen-

inestabilidad, producto de la guerra 
en Ucrania son hoy fundamenta-
les”, sentenció. 

Para Asexma Biobío la principal 
tarea del nuevo gobierno es el con-
trol de la inflación, la seguridad, la 
migración ilegal. “También la re-
gión requiere avanzar en aquellos 
proyectos de infraestructura que 
aún no han visto la luz y que son 
muy relevantes, así como el control 
de la delincuencia y del comercio 
ambulante y, que la nueva delegada 
presidencial sea un elemento vincu-
lante real con las autoridades nacio-
nales que permitan una descentra-
lización real”, dijo al cerrar, el geren-
te general, Alfredo Meneses. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

Conscientes de los desafíos a abordar son muy complejos, los gremios confían en 
un trabajo conjunto para generar los encadenamientos productivos y las mejores 
condiciones laborales y de vida para los habitantes del Biobío.

generar un gran consenso, una gran 
mesa que incluya a toda la actividad 
de la pesca artesanal, y con ello dar-
le un marco jurídico real a la activi-
dad pesquera en Chile y en esta re-
gión por sobre todo”.  

 “Como gremio forestal y madere-
ro nos sentimos convocados a tra-
bajar colaborativamente, contribu-
yendo con el desarrollo de las loca-
lidades y regiones donde estamos 
insertos. Estamos disponibles para 
seguir dialogando y cooperando 
con las nuevas autoridades en al-
canzar la tan deseada paz social en 
las provincias de Arauco y Biobío. 
Nuestra prioridad es que nuestros 
trabajadores, personas y familias 
puedan vivir sin miedo, en un clima 
de paz y armonía”, sostuvo Alejan-
dro Casagrande, presidente de Cor-

ma Biobío y Ñuble. 
   El presidente del Comité Regio-

nal de Asimet, Gustavo Alcázar 
quien respondió desde Estados Uni-
dos, espera que el Gobierno del Pre-
sidente Boric ponga a las regiones 
como protagonistas de la recupera-
ción económica que necesita Chile 
y que la industria manufacturera 
pueda recuperar su participación 
en el PIB regional, porque este sec-
tor es el que entrega empleos de ca-
lidad. “Para ello necesitamos una 
estrategia industrial de largo plazo 
que permita a las empresas de esta 
región desarrollarse y crecer, alejar 
la incertidumbre y crear un buen 
ambiente de negocios, para hacer 
de Chile un país atractivo para la in-
versión, una nación confiable fren-
te a un escenario internacional de 

Carmen Gloria Sandoval V. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La actividad productiva de la 
región se caracteriza por la 
gran diversidad de sectores 
que aportan al país, destacan. 

tal para la zona en cuanto a empleo 
y producción de alimentos, por lo 
que esperamos que las autorida-
des dialoguen y conozcan en terre-
no las distintas realidades y pers-
pectivas de esta actividad”, dijo la 
presidenta del gremio, Macarena 
Cepeda. 

Los pescadores artesanales en 
tanto, esperan que “pueda haber 
un diálogo mucho más transparen-
te, menos discriminatorio y poda-
mos avanzar en materia de admi-
nistración pesquera, de sustentabi-
lidad, pero por sobre todo poder 
trabajar un proceso legislativo que 
permita mejorar las condiciones 
legales que tiene el sector pesque-
ros chileno”, afirmó Hugo Aranci-
bia, presidente de la Ferepa Biobío. 
“Creo que es la gran oportunidad de 
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“Se han sumado las 
Universidades del Biobío y 
de la Católica de la 
Santísima Concepción”.

Participación de 
otras Ues 

UdeC inicia proyecto FIC de $ 2.500 
millones orientado a Mypes de Biobío

MICHELLE TOBAR, DIRECTORA DE LA FACEA Y DE LA INICIATIVA, ENTREGA DETALLES RELEVANTES DE LA PROPUESTA

Tras los negativos impactos de la 
pandemia y el riesgo real de estanfla-
ción para el presente año, el proyecto 
“Apoyo a la revitalización económica 
de la micro y pequeña empresa de la 
Región del Biobío”, que lidera la Univer-
sidad de Concepción, viene a aliviar a 
uno de los sectores más golpeados. 

De acuerdo con Iván Valenzuela, 
jefe de división de Fomento e Indus-
tria del Gobierno Regional del Biobío, 
“se trata de una inversión importan-
te, no tan sólo por el monto de $2.500 
millones con cargo al presupuesto re-
gional, sino que también por su cober-
tura, ya que estos fondos permitirán 
ir en apoyo directo de 900 micro y pe-
queñas empresas de las tres provin-
cias de la región”. 

A propósito del mes de la mujer, 
quien estará al frente de esta iniciati-
va es Michelle Tobar, Directora del De-
partamento de Administración de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas (Facea) de la UdeC y 
directora desde enero del proyecto 
FIC, quien entrega detalles relevantes 
de la propuesta.  

-¿Cuál es el origen del proyecto? 
-Son precisamente las dificultades 

económicas las que han golpeado con 
mayor fuerza a las micro y pequeñas 
empresas chilenas.  

Sabemos que la mayor parte de la 
actividad económica del país se basa 
en microemprendimientos, estos 
constituyen prácticamente el 70% de 
las empresas en Chile. Sin embargo, 
lamentablemente las Mypes tienen 
carencias o debilidades importan-
tes en términos de gestión, que no 
siempre le permiten hacer frente con 
éxito a un entorno adverso; la mayo-
ría de ellas indica, por ejemplo, nun-
ca haber recibido una capacitación 
para la actividad económica que de-
sarrolla. Es esta la realidad de nues-
tras Mypes, por tanto es fundamen-
tal apoyarlas. 

Fue así como en octubre del año 
2021, el Consejo Regional de la Región 
del Biobío acuerda aprobar recursos 
en el marco del Fondo de Innovación 
para la Competitividad FIC-R-2021 y 
en diciembre aprueba el convenio de 
transferencia correspondiente entre 
el Gobierno Regional de la Región 
del Biobío y la Universidad de Con-
cepción para la ejecución del Pro-
grama denominado “Apoyo a la revi-
talización económica de la micro y 
pequeña empresa de la Región del 
Biobío”. 

Beneficiará a 900 micro y pequeñas empresas de la Región con adquisición de 
capital de trabajo e inversión, digitalización de negocios y formación, entre otros. 

-¿Cuáles serían los impactos 

económicos más relevantes de la 

propuesta? 
- Al finalizar el proyecto, cada Mype 

obtendrá un aumento de su capacidad 
productiva que le permita continuar 
con sus operaciones a través de capi-
tal de trabajo e inversión, y además po-
drá visualizar una mejora en su capa-
cidad competitiva incorporando cono-
cimientos tecnológicos aplicados a su 
Mype que le permitan aumentar sus 
ventas, mejorar sus procesos, como 
también acceder a nuevas oportunida-
des de mercado. 

-¿Cómo postulan las Mypes? 
Podrán postular todas aquellas 

Mypes que cumplan con los requisitos 
indicados en las respectivas Bases de 
Postulación y que por supuesto, de-
seen recuperar la actividad económi-
ca de sus negocios, mejorando su com-
petitividad y desarrollando tanto sus 
propias capacidades como las de su 
emprendimiento. 

-¿Cómo proyecta el desarrollo de 

las Mypes en la Región tras la ejecu-

ción del proyecto? 
-A través del proyecto, las Mypes 

beneficiadas van a adquirir no sólo 
bienes o servicios necesarios para me-
jorar sus negocios, sino también serán 
beneficiarios de un programa de for-
mación que les permita incorporar 
habilidades, conocimientos y compe-
tencias relativas a la gestión de nego-
cios y herramientas que le permitan 
aumentar su competitividad. 

El proyecto busca dejar instaladas 
ciertas capacidades en las Mypes, que 
den la posibilidad de lograr no sólo la 
estabilidad económica, sino también, 
la oportunidad de hacer crecer sus ne-
gocios a futuro y enfrentar de forma 
exitosa las eventuales dificultades que 
se les puedan presentar.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

-¿En síntesis, en qué consiste la 

iniciativa? 
-La UdeC, a través de su Facea, eje-

cutará esta iniciativa en un periodo de 
12 meses. Su objetivo principal es apo-
yar la revitalización económica de mi-
cro y pequeñas empresas de la Región 
del Biobío afectadas por la crisis eco-
nómica desencadenada por la pande-
mia, mejorando o recuperando su ni-
vel productivo, de gestión o comercia-
lización, a través de la incorporación 
de conocimientos tecnológicos, mo-
dernización de sus sistemas de promo-

ción, venta o entrega de sus servicios, 
adaptándose a distintos escenarios, y 
nuevos requerimientos, con el fin de 
que sus actividades puedan mante-
nerse y generar empleo. 

El proyecto abordará 3 aspectos fun-
damentales que permitan la reactiva-
ción de las Mypes: adquisición de capi-
tal de trabajo e inversión, digitaliza-
ción de sus negocios y formación, 
asesoría especializada y acompaña-
miento. En base a estos 3 factores, se 
elaborará un plan de trabajo para cada 
una de las Mypes beneficiadas; la eje-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

cución, seguimiento, control y evalua-
ción de estos planes será llevado a cabo 
por un equipo de ejecutivos de pro-
yecto liderados por su respectivo Co-
ordinador Territorial por Provincia. 

Es importante mencionar que aten-
diendo la necesidad de dar pasos sig-
nificativos para aportar desde la aca-
demia a la solución de necesidades 
sociales y problemáticas públicas, es 
que la UdeC, en su calidad de institu-
ción ejecutora, ha invitado a participar 
a las Universidades del Biobío y Cató-
lica de la Santísima Concepción.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“No es un gran sacrificio usar la mascarilla y mantener la distancia social, es tener 
empatía con el otro más allá de pensar sólo en uno mismo y en nuestros seres queridos. 
Sigamos cuidándonos para salir pronto de esto, no olvidemos que no ha terminado”. 

Jorge Pulgar Araneda, ingeniero en sonido

#NosCuidamos

Fue a principios del 2019 que 
Maximiliano Osiris ideó Mal-
drung, pero al momento de dar el 
salto a tocar en vivo necesitaba 
sumar nuevos elementos, por lo 
que invitó a Natalia Parada y Ma-
rio Lucero a integrar la naciente 
propuesta. “A finales de ese año  
ya teníamos varios temas, con lo 
que dimos la primera presenta-
ción en el festival Nebulosa, pos-
teriormente lanzamos el primer 
single  ‘Desconexión’, el cual tuvo 
una excelente recepción reci-
biendo excelentes críticas, su-
mando el interés de diversas per-
sonas a nivel internacional”, co-
mentó Osiris. 

Y así el grupo, que sumó en el 
camino al baterista Rodrigo Ba-
soalto, fue de a poco puliendo su 
estética y propuesta definida 
por el rock, género en que si bien 
existen diversos representantes 
dentro de la ciudad, buscan 
marcar la diferencia. “Creo que 
el sonido es lo que nos da un 
plus, no es agresivo, pero a la 
vez sí lo es, las letras hablan de 
forma directa de conflictos y si-
tuaciones que sueles tener, esto 
no es algo que nosotros pense-
mos y decimos, lo comproba-
mos al tocar en vivo, al ver las 
reacciones del público, hemos 
tocado después de bandas de 
rock, punk, metal y hasta pop”, 
dijo el también vocalista y com-
positor de la banda. 

Completando que “sin sentir-
nos extraños en los escenarios, 
eso es algo que quizás nos da una 
señal de que el sonido es nuestra 
marca distintiva”. 

Sello que se hace evidente en 
los trabajos discográficos graba-
dos hasta el momento por el 
cuarteto. Estos son un EP que 
luego dio pie a que se transforma-
ra en un LP, el cual se liberó en su 
totalidad a fines del año pasado. 
En palabras de Osiris “En el 2020 
lanzamos el EP ‘Canticos de San-
gre’ compuesto por un total de 5 
canciones siendo ‘Desconexión’, 
‘Enigma’ y ‘Ausencia’ sus senci-
llos. Ya entrando en el 2021 se 
trabajó en el LP el cual incluiría 
los temas del EP haciendo un to-
tal de 11 canciones. Su estreno 
fue el 31 de octubre del año pasa-
do bajo el nombre ‘Otra Dimen-
sión’, sumando un sencillo más 
llamado ‘Aflicción’”. 

Respecto a lo que abordan las 
letras y en qué se inspiran, el mú-
sico contó que “están inspiradas 
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El cuarteto local 
hace hincapié en el 

rock con su 
propuesta que nació 

el 2019 y que a la 
fecha ha dado como 

fruto el EP 
“Cánticos de 

Sangre” y el LP “Otra 
Dimensión”. Este 

año partieron   
extendiendo su 

sonido con su nuevo 
sencillo “Vete”, el 

cual adelanta lo que 
será un nuevo larga 

duración.

cida como “La cuna del rock 
nacional”, la banda es bastan-
te crítica respecto a esta eti-
queta, la que, si bien “pegaba” 
o servía en décadas pasadas, 
en la actualidad está más bien 
obsoleta. “Es un término que 
está basado en una época en 
que el rock era rentable, en los 
80’, 90’ y los inicios del 2000’, 
este estilo era el néctar para las 
multitudes, y desde esta zona 
del mundo salieron excelen-
tes exponentes, pero una vez 
que ya el mundo comenzó a 
cambiar los gustos musicales, 
se dejó a un lado al rock. Más 
que rock somos cuna de bue-
nos artistas, hoy en día tene-
mos muchos estilos que se es-
tán destacando por su propia 
cuenta, pero para el rock no 
hay espacios casi ni para expo-
nerlo, existen en otras ciuda-
des más espacio que en la 
‘cuna del rock’. En general, es 
un título que en la actualidad 
no viene al caso”, concluyeron. 
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DENTRO DE LOS PLANES 2022 de la 

banda está poder tocar en vivo lo que más 

puedan, tanto en la zona como fuera de ella.

en la melancolía, el desamor y 
post romance. Todas las letras 
son experiencias vividas y escri-
tas en diferentes épocas que he 
tenido. Lo que entrega al oyen-
te es una compañía en esos mo-
mentos oscuros que vives bajo 
la influencia del pos romance”. 

Sobre la explicación del título 
del primer disco, el vocalista se-
ñaló que “va en referencia a que 
nuestra dimensión, como ‘per-
sonas comunes’. es el estar bien, 
el sol, el cielo azul, la felicidad y 
el amor. Todo eso refleja nuestra 
dimensión. Otra dimensión es 
cuando entras a otra frecuencia, 
cuando el mundo de luz se vuel-
ve oscuro por algún motivo, sa-
les de la dimensión común para 
sumergirte en otra”.      

 
“¿Cuna del rock?” 

Una de las metas de la banda 
para este 2022 es poder tocar en 
vivo y hacerse conocidos, que 
aunque las redes sociales han 
posibilitado estos últimos años 
su visibilidad en el extranjero, 
no ha ocurrido lo mismo a nivel 
regional y nacional. “Queremos 

presentarnos en todos los esce-
narios posibles tanto en nuestra 
ciudad como a nivel nacional, 
creemos que nuestro disco debe 
ser escuchado, tenemos mu-
chos seguidores a nivel interna-
cional, todo esto gracias a las re-
des sociales, pero en chile muy 
poco, por eso trabajaremos en 
ello, creemos que lo que mantie-
ne vivo a una banda es tocar en 
vivo y generar esa conexión con 
el público”, enfatizó el vocalista. 

Un nuevo larga duración 
también sería una de las pro-
yecciones para este 2022 del 
grupo. “La pandemia nos para-
lizo a todos, así que hay mucho 
que hacer, aparte de esto, en fe-
brero pasado liberamos un nue-
vo single ‘Vete’, el que vendría 
siendo nuestro nuevo material 
para el próximo disco, que espe-
ramos entregar a finales de año. 
Se nos viene mucho trabajo, nos 
sentimos motivados de ir dan-
do forma a esto”, expresó el 
compositor. 

Teniendo presente que su 
propuesta está basada en el 
rock y que Concepción es cono-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Melancolía y desamor con 
tintes y matices de rock puro

MALDRUNG
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“En estos momentos es muy importante que seamos empáticos, pensando un poco en la per-
sona que tenemos alrededor y resguardar que no se vea afectada por el contagio. Hay muchos que 

están saliendo como si nada, muy relajados”.

Mauro Órdenes, profesor de taekwondo 

#NosCuidamos

De este sábado se jugará el 
segundo partido de la 
ventana penquista entre 
Boca Juniors y Flamengo.

Horas
18

Con Flamengo y Boca Juniors 
ya clasificados a playoffs, 
esta ventana definirá al 
ganador del Grupo D.

Definiendo al 
ganador del grupo

BASKETBALLL CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS 

Desde que a los 2:40 del pri-
mer cuarto Dar Tucker anotó el 
primer doble para Flamengo, 
quedó claro que sería una tarde 
de viernes tranquila para el gi-
gante brasileño en la Casa del 
Deporte.  

Y claro, la Universidad de Con-
cepción tenía por delante una ta-
rea titánica en el comienzo de la 
tercera ventana del Grupo D de la 
Basketball Champions League 
Americas, frente al campeón vi-
gente del torneo continental y 
recién coronado como el mejor 
equipo del orbe en el mundial de 
clubes, ante quien terminó incli-
nándose por 49-92. 

Al quinteto de Río de Janeiro le 
bastó un promedio sobre 70% en 
dobles y casi un 80 en la línea de 
tiros libres para sobrellevar un 
duelo sin contratiempo. Aquello, 
más una rotación donde sobre-
pasaba por mucho al  Campanil 
que apenas pudo sumar en la se-
mana a Ernesto Oglivie y, el mis-
mo día del partido, a Rashaad 
Washington. 

 Por momentos incluso pareció 
que el entrenador visitante, Gus-
tavo Di Conti, se dedicaba a pre-
parar el duelo ante Boca Juniors, 
que define al ganador del grupo 
con ambos clasificados a playoffs.  

 
Los de casa respondieron 

Hasta el primer tiempo la UdeC 
mantuvo el marcador cerca, yen-

El campeón del mundo armó su 
propio carnaval en Concepción
La UdeC cayó derrotada 49-92 en su 
estreno en la tercera ventana del Grupo 
D del torneo internacional a manos del 
campeón vigente, Flamengo. Un duelo 
donde se terminó imponiendo la amplia 
diferencia de planteles, pese a que el 
quinteto penquista intentó dar pelea 
hasta la chicharra final.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

do  al descanso largo 30-42 aba-
jo. Pero en la parte final se desta-
pó Flamengo de la mano de 
Tucker, goleador con 18 puntos, 
junto a Faverani y Robinson (16) 
además de Olivinha (13) quienes 
también aportaron desde los dos 
dígitos. 

Con un partido tan cuesta arri-
ba, en la UdeC alcanzó a destacar 
el panameño Oglivie con 13 pun-
tos y seis rebotes, lo mismo que 
Luzcando que se anotó con 10 
puntos.  

Ahora el Campanil tendrá un 
día de descanso de cara a su des-
pedida del domingo frente a 
Boca Juniors. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CHOCAN A LAS 20:30 HORAS

Huachipato va de menos a más y 
quiere reafirmarlo esta noche ante 
Unión La Calera. Los acereros han 
mejorado considerablemente desde 
aquel 0-4 de la primera fecha, aunque 
si bien el juego ha ido en alza, en los 
resultados el equipo de Mario Salas 
demuestra ser irregular. 

Tras aquel nefasto duelo inicial, la 
usina ganó al Audax, igualó frente a 
O’Higgins, venció a Colo Colo y cayó 
ante Unión Española: 7 puntos de 15 
posibles y sólo 4 goles a favor en las 
cinco jornadas que van de torneo, 
grafican la irregularidad de un cuadro 
que aspira a luchar por clasificar a 
una copa internacional al final de la 
temporada. “En cuanto a plasmar 
una idea y una forma de jugar, hemos 
ido de menos a más. El equipo ha te-
nido una mejora. El resultado hace 
que esto se nuble y uno crea que haya 
habido irregularidad, pero yo creo 
que ha sido un tema ascendente”, 
dijo el DT Mario Salas.  

Al frente, una decepcionante 
Unión La Calera, equipo protagonis-
ta de los últimos campeonatos, pe-
leando incluso el título y metiéndose 
en Copa Sudamericana y Libertado-
res, pero que aún no suma triunfos en 
lo que va de torneo, con 3 empates y 
2 caídas, a lo que se suma una igual-
dad 0-0 ante Ñublense por Sudame-
ricana. La gran figura del cuadro ce-
mentero, de hecho, ha sido el porte-

Huachipato 
busca dar un 
nuevo paso  
y ratificar  
su alza con  
otra victoria 
Acereros visitan a Unión La Calera, 
equipo que aún no gana en el torneo. El 
DT Mario Salas expresó que “hemos ido 
de menos a más, pero esperamos 
mejorar y ser un equipo más sólido”.  

ro Ignacio Arce. “Esperamos 
neutralizar y aprovechar sus debilida-
des. Estamos en un periodo donde 
tratamos de reafirmar conceptos y 
potenciar nuestro plantel, en pos de 
encontrar un equipo permanente en 
el tiempo y esperemos dar un paso 
cualitativo en nuestro rendimiento. 
Queremos mejorar y ser un equipo 
más sólido. Entendemos que los re-
sultados nos darán la tranquilidad 
para seguir mejorando”, agregó el DT 
del acero. 

El “Comandante” también habló 
sobre el alza en el rendimiento del vo-
lante Javier Altamirano, quien tras el 
arribo de Marcelo Cañete y la ausen-
cia por lesión de Sepúlveda, se ha de-
sempeñado como mixto en un me-
diocampo que completan Jimmy y 
Montes. “Ha tenido un alza notable 
en su rendimiento, en una posición 
distinta a la que ha venido teniendo 
en el último tiempo. Nos dará buenos 
dividendos, ya que es un jugador de 
muchas condiciones que creemos 
ojalá tendrá un buen año en esta tem-
porada, siendo más regular que an-
tes”, expresó Salas. 

Y si Altamirano ha vuelto a ser el ju-
gador que era en 2018 cuando su ape-
llido era Urzúa, se debe a la muy bue-
na incorporación de Marcelo Cañe-
te, a quien le han bastado sólo 77 
minutos para volver a mostrar el ta-
lento que exhibió en Cobresal hace un 
par de torneos. Sobre el mediocam-
pista argentino, Salas sostuvo que 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

U. La Calera Huachipato

EEstadio: Nicolás Chahuán Hora: 20:30 ÁÁrbitro: Roberto Tobar 

DT: Martín 
Anselmi

E. Wiemberg

S. García

C. Vilches

M. Cavalleri

J. Gutiérrez

O. González

N. Ramírez

N. Baeza

J. J. Sotelo

W. Mazzantti

C. Martínez

J. Altamirano

G. Montes

J. Martínez

G. Castellón

L. Passerini

G. Castellani

M. 
Vidangossy

E. Valencia

Y. Oyanedel

I. Arce

S. Sáez

El historial:

DT: Mario Salas

Ambos equipos se han enfrentado en 41 ocasiones, con 12 triunfos 
para Unión La Calera, 22 victorias para Huachipato y 7 empates. El 

último duelo entre ambos fue 2-0 para los acereros.

Ojo con:
Junto a La Serena y Audax Italiano, Unión La Calera es uno de los 
equipos que no ha ganado en el torneo. Los cementeros suman 

tres empates y dos derrotas.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Posición

14°
Puntos

3
Rendimiento 

20%

Posición

9°
Puntos

7
Rendimiento 

47%PG PE PP DIF 
0 3 2 -4

PG PE PP DIF 
2 1 2 -3

“ha ido de a poquitito acostumbrán-
dose y adaptándose a lo que quiere el 
equipo. Sin duda por su calidad y 
condiciones será un aporte. Es un ju-
gador que nos dará muchas cosas 
positivas a nuestro andamiaje y que 

mientras esté en condiciones de jugar 
la mayor cantidad de tiempo posible, 
haremos uso de su calidad”. 
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Adiós a Luis Osses 
Guíñez: el hombre de las 
mil historias deportivas

Se paraba frente a jóvenes y 
adultos mayores como si estuvie-
ra en su casa y de su sombrero sa-
caba una historia tras otra. De 
esa forma, educaba y divertía a to-
dos, porque su relato era magia 
pura. Luis Osses Guíñez dejó de 
contar historias y ahora toca re-
cordar la suya, llena de obras y 
afectos. El mítico escritor de los li-
bros “Naval, un nombre que fue 
Chile” y “Memorias de un Navali-
no”, entre otros textos, nos dejó en 
la mañana del jueves y ayer fue 
despedido por sus seres queridos 
en el Cementerio General de Con-
cepción.Un tipo amable, queri-
ble y una voz muy respetada. 

Nació en 1931, fue escritor, cro-
nista, prosista y autor teatral. Es-
cribió un total de 13 libros, par-
tiendo en 1957 relatando los bue-
nos años de Naval, pero fue 
mucho más que literatura depor-
tiva pues también publicó “Veci-
no destacados de Concepción” y 
Archivo Fotográfico de Talcahua-
no”, siempre rescatando caras, lu-
gares, anécdotas y logros de la 
gente de nuestra zona. Y si había 
una charla, el primer número a 
quien llamar era el de Don Luis. El 
fijo de su casa, siempre bien a la 
antigua.  

Fue minucioso y constante en 
la búsqueda de datos e historias, 
sumado a su pluma siempre lúdi-
ca y una creatividad que lo tenía 

entre un proyecto y otro, siem-
pre pensando qué inventar. Y si 
era un riesgo o no se había hecho 
nunca, mejor. Así escribió “Tachi-
to Columnista” con sus comenta-
rios sobre cultura y artes, otra 
veta de una mente luminosamen-
te indescifrable. 

Fanático de la pelotita, pero 
también de enseñarle a la gen-
mte sobre nuestros deportistas 
olímpicos, bueno para convocar, 
reunir, homenajear. Publicó tam-
bién “Crónica larga para un Pata 
Bendita”, “Entre Tumbes y Quiri-
quina” y “Fútbol y poesía, versos 
y chutes”. 

Estuvo largos años en la Univer-
sidad de Concepción, entre 1959 
y 1974, donde trabajó desde el 
Coro Polifónico y la Orquesta Sin-
fónica hasta la cátedra de Histo-
ria y realizando un curso de Publi-
cidad para Ingeniería Comercial. 
Hacía de todo y bien.Dio clases en 
el Incofe, Insuco y DuoC. Tuvo 
cuatro hijas y vivió sus últimos 
días en su departamento en el 
centro de Concepción, junto a su 
esposa Nancy. Lentamente, la 
edad hizo que olvidara algunas 
cosas, pero las historias seguían 
ahí, en su prodigiosa cabeza, y 
hasta el último instante fue feliz 
solo con que alguien lo escucha-
ra y sonriera. Adiós a alguien que 
también fue historia, un ejemplo 
para muchas generaciones.

FOTO: ANFA

PRESENCIA LOCAL EN URUGUAY

La “Roja” femenina Sub 17 ya está 
en el cuadrangular final del Sud-
americano de Uruguay y mañana 
jugará con Brasil en este sueño 
mundialista donde solo irán los dos 
mejores equipos a India. Y será con 
presencia local, pues Yennifer Zam-
brano (Huachipato) y Martina Oses 
(F. Vial) han sido importantes en 
esta campaña. 

La delantera del acero analizó la 
fase inicial, donde avanzaron se-
gundas de grupo, tras Colombia. 
“Con Ecuador se notó el nerviosis-
mo del debut, pero haber ganado, 
aunque fuera por la mínima, nos 
dio confianza. Colombia es un rival 
difícil, donde perdimos pero siento 
que hicimos nuestro juego, toca-
mos y se marcó presencia. Con Uru-
guay partimos arriba, nos empata-
ron, pero no decaímos y fuimos a ce-
rrar con Perú. Ahí luchamos, 
ganamos 3-0 y tuvimos que esperar 

Yennifer Zambrano: 
“Creo que tenemos 
fútbol para bajar a 
Brasil y Colombia”  

Delantera de Huachipato fue titular en 
los dos últimos partidos de esta Sub 17 
que se metió entre los cuatro mejores y 
va por el sueño mundialista.

FOTO: CEDIDA

lo de Uruguay con Colombia, fue lo 
mejor. Tenemos toque y fútbol, con 
fe y convicción podemos bajar a 
Brasil, Colombia y el que sea”. 

De cómo se ha hecho un espacio 
en el once estelar, señaló que “em-
pecé en la banca, pero sumando 
minutos, y al tercer partido me gané 
el puesto de titular. Fue un desaho-
go, un sueño. Lo que más quería era 
entrar entre las once iniciales y can-
tar el himno junto con mis compa-
ñeras. Eso me llenó de energía y 
quedar después entre los cuatro 
mejores equipos me llena de orgu-
llo. Es un logro de todo este grupo 

y aporté mi granito de arena”. 
Zambrano y Oses son los apelli-

dos locales presentes en suelo cha-
rrúa y, al respecto, Yennifer apuntó 
que “es difícil sobresalir desde regio-
nes, son pocas las niñas de provin-
cia en una selección. También está 
la Martina y es un orgullo estar pe-
leando algo grande a este nivel”. 

Chile jugará mañana contra Bra-
sil, el miércoles ante Colombia y el 
próximo sábado medirán fuerzas 
con Paraguay.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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10/20 11/28
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

11/28
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

11/29
TALCA

15/26
ANGOL

9/22
TEMUCO

8/16
P. MONTT

11/23
DOMINGO
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LUNES

13/18
MARTES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Norma

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, Local 11-S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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